

## Fiche outil

Par Marie Goor et Bernard Michel

### **L'OUTIL : Le jeu de reconstruction spatiale (JRS)**

#### **Objectifs de l'outil :**

Récolter la parole des jeunes de manière ludique et obtenir une représentation subjective de leur vision du territoire.

#### **Dispositif :**

Le JRS est un outil qui s'inspire des cartes mentales de Lynch et qui a été mis au point par Thierry Ramadier. Il a été légèrement modifié pour répondre au besoin de notre recherche.

Le JRS est un jeu de plateau qui permet de représenter subjectivement un espace donné. Il comprend différents éléments :

- Du fil rouge pour représenter les voies de circulation
- Du fil noir pour représenter les limites
- Du fil bleu pour représenter les points d'eau
- Des blocs pour représenter les bâtiments
- Des cartes jaunes pour représenter les espaces publics
- Des cartes vertes pour représenter les espaces verts
- Des cartes oranges qui servent de joker

L'animateur demande au groupe de jeunes de représenter subjectivement un territoire donné à l'aide des différents éléments. Lorsqu'un élément est placé sur le plateau, il est numéroté et commenté. L'animateur écrit le commentaire dans la grille en face du numéro correspondant. Lorsque la carte subjective est construite, chaque participant prend des pions.

L'animateur demande à chacun de placer sur la production ses pions :

- dans un lieu caractérisé par le calme et dans un lieu caractérisé par des tensions
- dans un lieu où il se sent en sécurité et un lieu où il ne se sent pas en sécurité
- dans un lieu qu'il fréquente entre amis et dans un lieu qu'il ne fréquente pas.
- dans un lieu où il n'est jamais allé et dans un lieu où il aimerait aller
- ...

L'animateur demande à chacun d'expliquer pourquoi il a placé son pion à tel endroit. Chaque étape de la production est photographiée et l'ensemble de la séance est filmée pour que le discours puisse être facilement retranscrit.

Le JRS est adaptable à un format virtuel à l'aide d'un document Google Drawing partagé et d'une plateforme de visioconférence.

161 jeunes âgés de 11 à 25 ans ont été interrogés sur leur vision du territoire grâce à cet outil.

#### **Posture de l'animateur :**

Neutralité, ouverture d'esprit et non-jugement.

**Analyse des résultats :**

Deux méthodes d'analyse ont été utilisées pour traiter les données recueillies : l'analyse thématique pour le discours et l'analyse de cartes subjectives.

Nous retenons plusieurs choses de cette recherche :

- Une majorité de jeunes souffrent d'un sentiment d'insécurité. Il y a plusieurs sources d'insécurité : la délinquance et le trafic routier qui touche tous types de jeunes ainsi que la peur du kidnapping pour les plus jeunes et le harcèlement de rue pour les jeunes femmes.
- La jeunesse fossoise est touchée par des difficultés de mobilité, notamment les jeunes habitant les villages de l'entité.
- Il y a un manque d'espaces et d'activités dédiés aux jeunes à Fosses-la-Ville. Les jeunes décrivent la commune par le « vide ». Certains jeunes proposent l'idée de créer un Festival comme piste de solution.